

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO II

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—1 mes, 10 rs.—3 meses, 20.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 58, bajos

Jueves 7 de abril de 1881

Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea. Defunciones y aniversarios, 1. r. uno

Núm. 79



## MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

**ENMEDIO, 33**

CASTELLON

### SE ALQUILA

la planta baja y habitacion del 2.º piso de una casa, calle de San Félix, núm. 17.

Darán razon en la del núm. 19, de la misma calle.

### LOS ARGONAUTAS.

La heterogénea y abigarrada agrupacion de los *confusionados*, anda ya asaz escamada sin que pueda pararle los piés toda la habilidad y el tacto del general Viciano. El canónigo Moros lo recusa como gefe y como progresista. El Sr. Mas no se conforma en reconocer la superioridad de un *leader* que no justifica ni su inteligencia ni su historia; y el Sr. Campos, el meliflúo, florido y pomposo orador, siente latir en su sensible corazon los estímulos de una noble pasion que protesta contra las atrevidas imposiciones de viejas marrullerías. Reconozcamos, sin embargo, que en el fondo de todas estas opiniones existe manifiesta ingratitud, y se olvidan no tan solo antiguos servicios prestados por el general á la patria de los moderados y de los unionistas, sino que, ¡oh cruel desengaño! se aparenta no recordar la reciente expedicion de los argonautas á la Côte en busca del vellocino de oro.

Allí prestó el concurso de su espíritu diplomático consiguiendo el fracaso de la política del Sr. Mas, y el nombramiento de un nuevo secretario para este gobierno de provincia.

Allí, con su inteligencia y el favor que dá un gran prestigio político, consiguió un sinnúmero de nombramientos para sus nuevos amigos, que hoy lo agradecen y lo alaban.

Y allí, por fin, coronada ya la obra de nuestra regeneracion política, fatigado el brazo de tanto batallar, cascada la voz por los gritos del combate y mellada su

espada por los avances dados en el cuerpo de sus caidos enemigos, cuentan las crónicas que entró victorioso en un café, colgó sus arreos, descinóse la espada de Bernardo, quitáronle el abollado casco, y con enternecedoras lágrimas, diz que se espresó de aquesta manera: «¡Oh mis fieles y nuevos vasallos que habeis dejado vuestros deberes y vuestras comodidades de Valencia y Villareal por salvar la libertad. Festigos sois de mis proezas. Si no sois del comité constitucional ¿por qué habeis venido? ¡Ah! tan solo por eso os tolo: porque el comité soy yo. Y pues que sois mis ayudantes de órdenes y mis súbditos, si la popularidad y el liberalismo de mi nombre os encadena á él por simpática y patriótica corriente, autorizados estais para entregar á la voz de la fama la epopeya de que he sido héroe. Que el telégrafo con su metálica lengua lleve hasta los confines del mundo mi glorioso nombre asociado á la victoria; que los poetas canten en rimbombante metro, hazañas nunca vistas y que escaparon á la inventiva del Manco de Lepanto. Que la prensa agote océanos de tinta escribiendo mi nombre y mi triunfo; y tú, Castellon, bella y liberal ciudad, patria mia, de ella ausente por los rigores que me impone mi ardiente progresismo: te recuerdo bien: sentada al pié de históricas montañas y conida por floridos cármenes te rodea una atmósfera de embriagadores perfumes que se columpian sobre los bosques de limoneros y naranjos.

El puro azul de tu cielo y el esplendoroso sol que te ilumina, convidan al reposo y al recogimiento y las espumosas y acariadoras olas del tranquilo mediterráneo forman el poético marco en que vive y progresa un pueblo laborioso é inteligente que tiene el sentimiento y la dignidad de los pueblos libres. Pues bien, de hoy más al lado de tus hombres célebres y esclarecidos patriotas, figurará el mio con letras de oro; mientras que vosotros vocales del disuelto comité, aspirantes á destinos, carlistas y moderados que en mi pusisteis vuestra confianza, batid palmas de eternal alegría, yo tocaré la pena del presupuesto con la vara de la cesantia, y rios de leche y miel correrán abundosos por los campos de la *libertad* que apagarán la patriótica sed que, desecando vuestras fauces, apenas podian articular estas palabras ¡Viciano! ¡Viciano!» Esto dijo: y es fama que el general, concluida su imprecacion, sacóse el pañuelo del bolsillo, limpióse los aun húmedos ojos y pidió con mucha sorna la *Gaceta*, para leer en ella el nom-

bramiento del Sr. Más para este Gobierno de Provincia: miráronle con asombrados ojos sus ayudantes y trataron, sobre todo el señor Más, de leer en su avinagrado rostro; y entónces de la boca del general salieron estas palabras que guardará la posteridad:

«Caballeros, son las seis, y la sopa estará en la mesa.»

#### Una carta del Sr. Castelar.

Tales eran las dudas de algunos periódicos respecto á la autenticidad de una carta dirigida por el señor Castelar á Mr. Emilio Girardin, y que ha dado á conocer la *France*, que estimamos conveniente limitarnos el sábado á reproducir el telegrama en que se anunciaba su existencia.

La carta, si bien no estaba destinada á la publicidad, ha resultado auténtica; y aunque el Sr. Castelar parece que habria estimado no se diese á luz, la ha facilitado al fin á la prensa.

¿Qué dice este documento, sobre el cual disertan la mayor parte de los periódicos? Veámoslo:

«Ausente de Francia desde la última Exposicion, sigo sus movimientos con curiosidad, como quien cree tener en la patria de Vd. otra patria más. Naturalmente, me complace atender al desarrollo de su república, gobierno de mis preferencias; y en el desarrollo de su república gústame ver la parte que Vd. toma con sus extraordinarios talentos de publicista, que admiramos todos cuantos leemos la prensa francesa, considerándolos como los primeros y los más brillantes de Europa. Veo el trabajo que traen ustedes ahora con la idea de alteracion del modo de elegir su Cámara, y debo decirle que en España, méenos amigos de la uniformidad que en Francia, tenemos distritos (arrondissements), circunscripciones (scrutin de liste) para las grandes ciudades, acumulacion (unité de college) para que la nacion entera pueda elegir por este medio los ciudadanos de mayor crédito y nombrada.

El Sr. Sagasta, actual presidente del Consejo; el Sr. Romero Robledo, ministro de la Gobernacion con el Sr. Cánovas, y yo mismo, á pesar de las dificultades que toda eleccion republicana encuentra en nuestras pésimas tradiciones electorales, hemos sacado de los últimos comicios el honroso título de diputados por la unidad de colegio, elegidos en todos los distritos de la nacion. Nuestra ley quiere que en las circunscripciones tengan representacion las minorías, y que en los distritos se cuenten los votos dados á un cierto número de personas, para que, si llegan á reunir algunos miles, puedan representar en el Congreso más especialmente á toda la nacion. Si Vd. quiere le mandaré la ley, que no deja de tener innovaciones curiosas y progresivas, como esa unidad de colegio por Vd. defendida hace tanto tiempo y con tanto brillo.

Hemos entrado en un nuevo periodo político. El ministerio Cánovas habia pres-

guerra civil en España y en Cuba; pero no habia sabido coronar el orden alcanzado por los sacrificios de todos con la libertad para todos. Y la nacion, á pesar de sus desgracias históricas, ama los principios liberales. Y debo decirle que el Sr. Sagasta los aplica con sinceridad y con deseo de no asustarse de los inconvenientes que encuentran en la práctica y de la agitacion natural que consigo traen. Ha colgado la ley de imprenta en el museo arqueológico de las leyes inútiles; ha abierto la universidad á todas las ideas y á todas las escuelas; ha dejado un amplio derecho de reunion que usa la democracia como le place, y ha entrado en periodo tal de libertades prácticas y tangibles, que no podemos envidiar, bajo tal aspecto, cosa alguna á los pueblos más liberales de la tierra.

Nuestra libertad no encuentra los obstáculos que la libertad belga en las pasiones religiosas; ni los obstáculos que la libertad inglesa en los problemas sociales y en las resistencias de Irlanda; ni los obstáculos que la libertad francesa en el eterno estado de defensa nacional; ni los obstáculos que la libertad germánica en el eterno estado de invasion guerrera; ni los obstáculos que la libertad italiana en la complicada cuestion pontificia; nosotros, si sabemos mantener la paz pública y el orden regular en las calles y en los campos, nada, pero absolutamente nada, podemos temer ya por nuestras libertades. Bien es verdad que para todo esto era necesario cambiar la complexion revolucionaria de la democracia española en complexion pacífica y legal. A esta obra me he consagrado yo desde 1870, y en esta obra he prevalecido, gracias, no á mi talento, á mi tenacidad.—*Emilio Castelar.*»

La precedente carta está dando lugar, como hemos dicho, y habrá de darle más aún, á largo debate: los fusionistas entonan himnos de triunfo, tanto, que los demócratas enemigos del Sr. Castelar no perdonan medio de herirle por la debilidad en que suponen ha incurrido al hacer tales declaraciones.

Por lo que á nosotros se refiere, no tenemos, á la verdad, motivos para enfadarlos con el ilustre orador. El Sr. Castelar reconoce los grandes servicios prestados al país, por el partido conservador; propone la ley electoral, obra nuestra, como un modelo á los republicanos franceses, y confiesa que en punto á libertad nos hallamos á igual o mayor altura que en el resto de Europa.

#### Correo de Madrid.

Titulándolo *Lucha desleal* publica ayer *La Iberia* un artículo que comienza con las líneas siguientes:

«Los periódicos conservadores están llenando sus columnas con supuestas arbitrariedades cometidas por los gobernadores de provincia contra las diputaciones y los Municipios. Esas largas listas de abusos y atropellos son como el prólogo de las querellas que los letrados conservadores piensan entablar contra las autoridades liberales, y suponemos que á estas fechas habrán causado ya el aburrimiento

de todos los suscritores á los periódicos canovistas.»

Contesta por nosotros *El Imparcial* en el párrafo que sigue:

«Nótase en todos los círculos políticos gran atonía; escasean los acontecimientos, y apenas preocupan otras cuestiones que las de diputaciones y ayuntamientos.

Algunos gobernadores han comenzado á repartir palos de ciego, y llueven en los centros oficiales, en la presidencia del Consejo, y en el ministerio de la Gobernación especialmente, reclamaciones y protestas.»

Nosotros decíamos anteaer que el señor Sagasta camina á ciegas, pero no nos habíamos atrevido á añadir que sus delegados en las provincias dan palos de ciego. Es verdad que, en nuestro entender, los gobernadores pegan mirando bien antes si son conservadores los castigados por sus arbitrariedades.

—Son edificantes las siguientes reflexiones de nuestro colega *El Imparcial*, y edificantes sobre todo las últimas líneas:

«Es ya cosa harto sabida que á todo movimiento electoral, precede una *razzia* completa de ciertos empleados que tienen el privilegio de que sobre ellos recaiga la atención de los candidatos. Miles de estancieros y peatones de correos que no se prestan á dar vueltas al monubrio electoral á gusto de los candidatos influyentes, caen víctimas de la cesantía.

Los que creían que la época de los grandes desmoches había concluido el advenimiento de la nueva situación, están en el error á ser ciertas las noticias que de provincias transmiten diariamente los periódicos y las cartas.»

¿Pero hubo alguien que se figurara eso?

—*El Demócrata* trata muy bien, casi amorosamente, al Mi isterio en general, y muy mal, rematadamente mal, al señor ministro de la Guerra, á quien lo más suave que le dice es que pedirle reformas y libertades es tanto como pedir peras al alma.

D. Arsenio, así le llama familiarmente, es un obstáculo, una rémora pesada para la marcha liberal del Gabinete.

Otro periódico, también muy liberal, se queja de que aun no esté colocado el general Cassola, y se apodera con júbilo de la noticia, probablemente inventada con un fin conocido, de que el general O'Ryan pasa á la dirección de infantería, reemplazándole en este cargo el general Cassola.

—Horóscopo de *El Imparcial*:

«Si el Sr. Sagasta sigue una política opresiva, si no permite en materia electoral la necesaria y legítima expansión, si no autoriza á la prensa sus fueros de independencia naturales, si no cesa esa trucidación de ayuntamientos, quedara siempre siendo el tribuno admirable, la inteligencia luminosa y viril, el hombre de Estado serio y respetable: esa fisonomía enérgicamente acentuada, que es una de las más notables y características de la época... Pero no podrá investirse con la representación de la libertad dentro del sistema actual; y en ese plano ideal de la política española de que hablábamos ántes, no se marcará con su nombre la línea fronteriza de las libertades.

Este es el momento solemne y crítico en que el señor Sagasta puede decidir del porvenir y la gloria de su nombre.»

Pues como el Sr. Sagasta, á despecho suyo y por su imposición de las corrientes y tiranía de los caciques, sigue una política opresora, y no hay expansión en la materia electoral, y no cesa el degüello de Ayuntamientos y Diputaciones á la manuda, y con pretextos unos más frívolos que otros, resulta que el tribuno se queda siendo tribuno, y lo que han sido general-

mente todos los tribunos, muy vigorosos para el ataque y muy deficientes cuando se trata de poner en práctica lo ofrecido.

*El Imparcial* puede darse por desengañado desde ahora, y en prueba vea que ya hasta la *Gaceta Universal* se queja del gobernador de Ciudad-Real; y el mismo *Imparcial* reconoce que algunos gobernadores empiezan á dar palos de ciego.

¿No se le ha obligado á uno de ellos á suspender á un alcalde por haber acompañado al que es todavía diputado á Cortes?

La educacion y el arte.

Este es el título de un artículo publicado por el periódico *El Arte*, de Barcelona, en que su autor D. Pedro Arnó se propone demostrar la necesidad de introducir en la educación del pueblo algunas nociones de las bellas artes, y especialmente del canto.

Para dar una idea de las tendencias de este trabajo, trasladamos á nuestras columnas el siguiente fragmento:

«El hombre rudo no conoce más que los placeres sensuales que aniquilan el organismo, destruyen la sensibilidad y embotan la inteligencia.

En tal estado, su condicion se diferencia poco de la de los brutos. Pero viene el arte á ejercer sobre sus sentidos una mágica influencia, y primero atrae su atención con variadas formas, en seguida sus sentidos se embeben y extasian en sus deleitables armonías, considera despues á unas y otras como obra de un hombre espuesta á la contemplacion de otros hombres, y más tarde se apercebe con sorpresa de que la obra artística que contempla es una idea, un pensamiento, un estado del alma del autor, que ha tomado una forma sensible.

La revelacion del arte queda hecha al llegar á este punto. Descubrense á nuestro espíritu los vastos horizontes de lo ideal. La chispa de la inspiracion que brota del génio, prende en las almas gemelas que participan de sus sentimientos y de sus aspiraciones.

Iniciado el hombre en los secretos del arte, su existencia se transforma. Comprende que la vida tiene otras fases, conoce otros goces más puros: y no satisfecho ya con los placeres sensuales, llega hasta menospreciarlos y usa de ellos con la moderacion que hasta para satisfacer sus necesidades orgánicas. Entrevé en cada forma una idea, en cada fenómeno una ley, en cada obra de arte un pensamiento.

Este no es más que el arte humano, pálido reflejo de un arte divino.

La obra del hombre es sin duda una revelacion, pero una revelacion parcial y contingente. Por medio de esa chispa del poder omnipotente y creador que llamamos génio, el hombre dota la materia de vida y espresion encarnando en ella su pensamiento; pero Dios, el artista por excelencia, ha encarnado en el Universo, obra de sus manos, todo su poder, toda su sabiduría y toda su infinita grandeza para ofrecerlas á nuestra contemplacion.

Así por medio del arte, y subiendo de peldaño en peldaño, podemos llegar á las más altas concepciones de la filosofía y confundir nuestra alma: en la vaguedad de sus adhelos y de sus aspiraciones infinitas, con la esencia divina que nos inundó su ser por medio de un rayo de su luz increada y eterna.

Creo firmemente que el pueblo debe redimirse por medio del arte, creo que los fulgores de su inspiracion deben elevar el espíritu de las masas, creo que debemos opoderarnos del hombre y llevarlo hasta la transfiguracion en las esferas de lo ideal.

Hay ciertas escuelas políticas que pretenden redimir á los pueblos, y para ello estimulan desordenadamente sus apólitos

sensuales y greseros, con promesas que jamás podrán cumplir. Por este camino solo se vá al embrutecimiento, á la degradacion y á la esclavitud: por este camino se llega á todas las grandes catástrofes, de que nos ofrece sobrados los ejemplos la historia de nuestras edades.»

Tenemos entendido que el Sr. Arnó piensa ofrecer su concurso al ministerio de Fomento para realizar el pensamiento, contando ya para ello con trabajos de antemano preparados.

Deseamos vivamente que este propósito sea secundado con eficacia por quien corresponde.

Correo extranjero.

Constantinopla, 4 (madrugada).—Se acaba de recibir la noticia de que ayer ocurrió un gran terremoto en la isla de Chio.

El número de víctimas es considerable. Las desgracias materiales inmensas. Faltan detalles.

(La isla de Chio forma parte del archipiélago griego y se halla situada cerca de la costa occidental del Asia Menor, á 88 kilómetros de Smirna).

Viena 4.—Se han adoptado nuevas precauciones sanitarias en Rusia, en vista del desarrollo que está tomando la peste asiática.

El gobierno persia ha tomado tambien medidas de precaucion en las inmediaciones de los pueblos infestados.

Dublin, 4.—ayer ocurrió un serio alboroto en el condado de Sligo, viniendo á las manos el pueblo y la policia, resultando tres muertos y 32 heridos.

En Roscommon se promovieron tambien desórdenes con motivo del embargo de unos arrendatarios, resultando dos de estos muertos.

Los ánimos están muy sobreescitados en toda Irlanda.

Se temen nuevos disturbios. Las autoridades inglesas aplican con rigor las leyes extraordinarias votadas por el Parlamento.

Constantinopla 4, (9 mañana).—Se han recibido nuevas noticias sobre el terremoto de ayer.

La ciudad de Chio, en la isla del mismo nombre, ha quedado reducida á un monton de ruinas.

La ciudad de Tchesme, situada en el continente asiático, enfrente de la isla de Chio, ha sufrido mucho por efecto del mismo fenómeno.

(Tchesme se halla situado á 65 kilómetros de Smirna, al fondo de una bahía. Su poblacion asciende á unas 7000 almas.)

Este temblor de tierra se ha sentido en varios puntos del Asia Menor.—*Fabra.*

INUNDACIONES.

El interés del Consejo de ministros celebrado el domingo, estuvo concentrado única y exclusivamente en las noticias de las inundaciones de Andalucía.

La gravedad de las nuevas que se tenían, principalmente de Sevilla, ocupó la atención de los ministros.

El de la Gobernacion dió lectura al telegrama que en otro lugar publicamos, manifestando despues que, segun lo que el gobernador de dicha provincia le habia comunicado, la poblacion se halla consternada en vista de la persistente lluvia que continuaba sin cesar, que el termómetro seguia bajando y que la alarma cundia en la generalidad de los habitantes de aquella capital.

En consecuencia de lo espuesto por el ministro de la Gobernacion, el Consejo acordó que uno de los allí reunidos saliera inmediatamente para el lugar de la inundacion, con facultades discrecionales para obrar, on vista de las circunstancias, de la

manera que creyera más eficaz, llevando consigo los fondos de que por el momento pudieran disponerse, sin perjuicio de remitir despues los que se estimasen necesarios.

El Sr. Albareda fué el primero que se ofreció á marchar, y el gobierno, aceptando la oferta, le ordenó arreglara el viaje para aquella misma noche, y que se llevara las cantidades que pudiera reunir en su departamento.

Y, con efecto, el señor ministro de Fomento salió para Sevilla, donde se encontrará á estas horas.

—De los periódicos llegados de la capital de Andalucía, extractamos las siguientes noticias acerca de la inundacion:

«Sevilla 3.—En la tarde de anteaer en el baden de la carretera de Extremadura que se encuentra completamente inundado, corrieron grave riesgo de perecer ahogados, segun se nos refiere, varios hombres y las caballerías que los conducian.

—En la mañana de ayer, las aguas del Guadalquivir, que socababan el muelle, arrastraron una de las riostras de madera que revisten al mismo, quedando atravesadas sobre los cabos del vapor «Velazquez». Seguidamente se dispuso que procedieran á recogerlas tres hombres, lo que efectuaron en una lancha, con grave exposicion de sus vidas.

—Continúa interrumpida la línea de Sevilla á Huelva. Ayer tampoco se recibió el correo de esta última ciudad.

Los trenes entre Sevilla y Cádiz solo llegan hasta Ultera. El tren correo de Cádiz y Jerez no llegó ayer mañana.

La incomunicacion de Sevilla con Extremadura y Huelva es completa, pues los trenes no circulan, y por la carretera del Patrocinio es imposible atravesar la *Cortas*.

—En la vega de Triana han tomado las aguas del Guadalquivir una gran altura, entablándose en algunos sitios una corriente terrible. A las doce de la mañana de hoy se ha avisado al gobernador civil que el terraplen de la línea de Córdoba en el sitio que da frente á la calle del Cuadalquivir comenzaba á ceder ante el terrible embate de las aguas del rio.

El gobernador, acompañado de algunos ingenieros y personas peritas, se trasladó inmediatamente al lugar indicado, con objeto de adoptar sobre el terreno las medidas que creyeran oportunas.

—El desbordamiento del Guadaira ha sido impetuoso. Casi todo el barrio de San Bernardo está inundado, y los vecinos, huyendo del peligro, se han refugiado en los pisos altos de las casas. Las aguas de este rio cubren todo el Prado de San Sebastian, los alrededores de la estacion del ferro-carril de Cádiz, y casi toda la dehesa de Tablada.

—De Huetor-Tajar, pueblo de la provincia de Granada, escriben igualmente á *El Defensor* de esta última capital, lo que sigue:

«El Genil y los arroyos de Milanos y la Raya que tantos y tan irreparables daños causaron á esta villa en enero, han vuelto á romper sus márgenes con furioso ímpetu, y á lanzarse sobre los campos destruyendo todo lo que hallan al paso, esterilizando los esfuerzos de los pobres labradores, que se ocupan en atenuar lo posible los pasados horrores en ciertos parajes, pues en otros es imposible, y sembrando la más espantosa miseria por doquiera.»

—El telegrama recibió ayer tarde de Sevilla, dice:

«Sevilla 4 (9 m.).—La poblacion, reconocida, dá las gracias por conducto del gobernador, al Gobierno de S. M. por su donativo y por su acuerdo de la venida á ésta del señor ministro de Fomento. Sigue el conflicto y la noche ha sido horrible, pues no ha cesado de descargar abundan-

te agua por efecto cesar se han inundacion, que cencer.

El populoso barrio completamente el de San Fernando otros barrios. La pital es de tres á límite de la provincia esfuerzos sobre el conflicto de la fa Todas las autoridades deber.

Comisiones de sonalmente las n dos.

El gobernador más afligidos.»

—El Manzanera han tomado por medidas y precauciones personales gracias personales. Se han reformados los lavanderos curse á ellos ni a

Continúa el ter partes.

Te

Hé aquí los lidos:

«Sevilla (5 1/2) agua que en el m vir tiene de 31 á A noche se apaga Triana, jardin de San Sebastian, inundó barrio S de línea Córdoba tambien barrios chos trabajadores arena el terraplen calles. A las tres lo fabrica del g Macarena inund por el rio. Agu tacion, y amenaz esfuerzos por in arena.»

Granada, 3 (1 municacion ent aunque sigue en ha crecido más todo peligro.

Sevilla, 3 (11 do dos milimet

FC

Dones de las o

Uno de los m buido á dar imp ha sido el de las mercio y los via

Se han cambi productos, se ha habiéndose orig punto, han llega dos los pueblos.

Los que estan civilizacion, no importancia de Hemos nacido bienes y comod pezado á disfrut razon y ni sigui de ello.

El pez vive agua, sin aperci para su vida la mento.

El hombre vi menso Océano acordarse ni un dia de que sin e tunaría vivien

De este modo que gozamos de perdemos.



ta agua por efecto de las tormentas que sin cesar se han repetido, aumentando la inundacion, que habia empezado á descender.

El populoso barrio de Triana se encuentra completamente inundado, lo mismo que el de San Fernando, y muchas calles de otros barrios. La anchura del rio por la capital es de tres á cuatro kilómetros. En el límite de la provincia pasa de 40. Se hacen esfuerzos sobrehumanos para dominar el conflicto de la falta de subsistencias.

Todas las autoridades cumplen con su deber.

Comisiones de la prensa socorren personalmente las necesidades de los inundados.

El gobernador sale á recorrer lo barrios más afligidos.

—El Manzanares continúa creciendo. Se han tomado por las autoridades todas las medidas y precauciones para evitar desgracias personales, hasta ahora no ocurridas. Se han reforzado los puentecillos sobre los lavaderos, y no se permite acercarse á ellos ni al rio, á las personas.

Continúa el temporal deshecho en todas partes.

**Telégramas.**

He aquí los últimos telégramas recibidos:

«Sevilla (5 1/2 tard.)—Estamos con más agua que en el mes de enero. Guadalquivir tiene de 31 á 32 pies, y sigue lloviendo. Anoche se apagó gas. Paseo, puente de Triana, jardín de San Telmo y prado de San Sebastian, inundados. Rio Guadaira inundó barrio San Bernardo. Terraplen de línea Córdoba, por filtraciones, inundó tambien barrios Macarena y Triana. Muchos trabajadores reforzando con sacos arena el terraplen. Sube el agua en las calles. A las tres de la tarde se sabe que lo fabrica del gas no surtirá esta noche. Macarena inundada por pozos, y la ciudad por el rio. Aguas lamen terraplen estacion, y amenazan arrastrarlo. Grandes esfuerzos por impedir esto con sacos de arena.»

Granada, 3 (11'45 n.)—Restablecida comunicacion entre Almuñecar y Motril, aunque sigue en Almuñecar la lluvia. No ha crecido más el rio y se espera que cese todo peligro.

Sevilla, 3 (11 n.)—El barómetro ha bajado dos milímetros. El rio Guadalquivir

desciende lentamente hasta cuatro centímetros. Las inundaciones de la poblacion crecen sin cesar, especialmente en el barrio de San Bernardo y en el de la Feria, donde brotan manantiales en las calles y casas. El barrio de Triana forma parte del cáuce del Guadalquivir.

El agua cubre por completo todas las naves del paseo de la orilla izquierda. Al entrar en Sevilla tiene el rio más de una legua de ancho, y más abajo corre por una superficie de 7 kilómetros y medio cubriendo las islas. El temporal cede algo en la barra y permite desahogo. Están aseguradas las provisiones. Los terraplenes no ofrecen peligro. Restablecida comunicacion en Ultrera.

Huelva 3 (5'50 t.)—En este momento el jefe de la inspeccion administrativa del ferro-carril me dice lo siguiente:

Suprimido el servicio entre Camas y Escocenas. Es imposible el transporte de la correspondencia. El correo de Madrid trae hoy una hora y 30 minutos de retraso. Con este motivo, de acuerdo con el gobernador de Sevilla, adopto las disposiciones convenientes para que aquella sea conducida por la carretera á cuyo efecto pido la aprobacion correspondiente á la direccion general. El temporal no cede.

Sevilla 4 (8,50 n.)—El ministro de Fomento al presidente del Consejo:

En este momento, ocho de la noche, acabo de llegar. La via, en general, en buen estado, pasando con precaucion por Torronteros, cuatro diversos puntos en que más ha sufrido la via.

El terraplen de la Macarena no ofrece el menor peligro. El rio ha decrecido desde ayer. Atmósfera despejada en este momento, barómetro permanece estacionario en lluvias. No ha podido aún comprobar la situacion. La inundacion en la ciudad crece por las filtraciones naturales de los terrenos.

Sevilla 4 (11,15 n.)—El gobernador al ministro:

Ha llegado el señor ministro de Fomento, siendo entusiastamente recibido por la poblacion entera. Comisiones de todas corporaciones le han cumplimentado.

Las inundaciones de la poblacion aumentan por las filtraciones. El Guadalquivir, ocho metros 64 centímetros en este puerto y ocho metros con 70 en Lora. El Guadaira ha subido esta tarde medio metro. He recorrido en lancha los sitios de

más peligro en Triana, tocando las muchísimas necesidades del vecindario. En la calle de Castilla las corrientes son muy fuertes y hacen peligrosa la circulacion de lanchas.

La Algaba muy comprometida y se la han enviado socorros. Se atiende cuanto es posible á las necesidades de toda la provincia.

Córdoba 4 (6 t.)—Continúa el temporal de aguas. A pesar de la crecida de los rios, no hay hasta ahora desgracias personales.»

**Crónica local y provincial.**

Leemos en el «Diario de Barcelona»

«En la Rambla de Capuchinos, un municipal y un guarda-paseos detuvieron ayer á un chico fugado de la casa paterna, natural de Castellon de la Plana, el cual vagaba por las calles insultando á los transeúntes y hasta á los mismos agentes de la autoridad.

Ayer tomó posesion de su destino el nuevo jefe de Fomento D. Antonio Morales.

El tiempo continúa variable, y raro es el día que no tengamos lluvia; el termómetro sufre tambien alternativas violentas y debido á todo esto, se resiente bastante la salud pública.

Ha sido nombrado comandante de Carabineros de esta provincia D. Rafael Bonvier Pallecha.

Segun tenemos entendido, el sumidero donde se recogen las aguas que sirven para la limpieza de la pescadería, se encuentra cegado por las muchas inmundicias que contiene; y creemos que seria conveniente que por la autoridad local se tomasen las convenientes disposiciones para proceder á su desahogo antes que apriete más el calor.

Los vecinos de las calles de Pescadores, Gumbau y Cazadores se quejan, y con razon, del abandono con que son tratados, puesto que se ha verificado el desmonte de las mencionadas calles hace más de un mes, y todavia están interceptadas por grandes cantidades de tierra y piedras. Suponemos que no será necesario ya llamar más la atencion del Sr. Alcalde acerca del particular.

**Avisos oficiales.**

Servicio de la plaza para el 7 de abril. Parada y principal, Princesa. Jefe de día, D. Manuel del Saz Caballero, coronel teniente coronel de Olumba. Hospital y provisiones, segundo capitán de la Princesa.—El comándante secretario, Baldomero Millan.

**Boletín religioso.**

Santos de hoy.—S. Epifanio, S. Ciriaco, San Pelusio y S. Saturnino. Santos de mañana.—S. Dionisio, San Amaucio y el beato Julian de S. Agustin.

**ULTIMA HORA.**

Anoche recibimos el siguiente telegrama:

«Barcelona 4 (6,31 t.)—Se ha celebrado con el mayor orden el meeting proteccionista verificado en el teatro Principal.»

—En el ministerio de la Gobernacion se ha recibido el siguiente telegrama:

«Granada 4 (8,56 n.)—El gobernador al ministro:

Tengo el honor de participar á V. E. que los célebres bandidos de Guadix, Rafael Olivencia y Juan Jimenez Surrin, han sido muertos en el día de ayer dentro del cortijo de los Agustinos, en que se habian refugiado.

La guardia civil, los alcaldes de La Peza, Huejar y muchos paisanos, de ambos pueblos, han rivalizado en celo. Ha fallecido un guardia civil á consecuencia de dos heridas y está contuso otro llamado Manuel Montero. Daré detalles de este suceso.»

—Hemos oido asegurar que el capitán que se vió envuelto en el proceso de la calle de la Fresa y que fué puesto en libertad hace poco, despues de largo arresto, habia solicitado el paso para Ultramar deseoso de hacer algunos ahorros para satisfacer deudas contraidas durante su desgracia, y que enterado de ello S. M. el rey, le ha dado colocacion en uno de los cuerpos de guarnicion en la corte y ha hecho que se abonen del bolsillo particular de S. M. unos doce mil reales á que ascendian los débitos del referido militar.

—En Oporto ha habido una sangrienta colision entre militares y paisanos; estos intentaban proclamar la República. Reina gran agitacion en todo Portugal.

Entre las plantas de adorno con que contamos, hay el paraíso venido del Asia, la acacia de Africa, el eucalipto de Oceanía, el ciprés de Chipre y el laurel de Creta.

Fuera de las apuntadas, tenemos todavia una porcion de plantas de productos muy estimados, que son oriundas de diferentes regiones. Asi del Asia ha procedido el añil, la caña de azúcar, el café y el té; de Africa el anís; de América el cacao y el tabaco; de la Oceanía el bambú, y de Francia el lúpulo.

Tambien podemos dar razon de la procedencia de algunas plantas medicinales, como la borraja y el ruibarbo de Asia y la quina y la ipecacuana de América.

Se comprende, pues, que si cada país nos pidiera lo suyo, nos quedaríamos tan lucidos como la avutarda de la fábula.

Por esta ligerísima y precipitada reseña se podrá formar un concepto aproximado del estado miserable en que vivirian los primitivos habitantes de nuestro globo, atendidos exclusivamente á las producciones espontáneas del suelo que habitaban, y qué suma de actividad no representa el hecho de hallarse actualmente todas las referidas plantas aclimatadas en todos los países.

CASTELLON: IMPRENTA DE FRANCISCO SEGARRA. Medio, 53

**FOLLETIN.**

**Dones de las cinco partes del mundo.**

Uno de los medios que más han contribuido á dar impulso al progreso humano, ha sido el de las comunicaciones, el comercio y los viajes.

Se han cambiado ideas, se han trocado productos, se han generalizado artes que, habiéndose originado en un determinado punto, han llegado á ser patrimonio de todos los pueblos.

Los que estamos familiarizados con la civilizacion, no podemos apreciar toda la importancia de sus beneficios.

Hemos nacido entre un sinnúmero de bienes y comodidades de que hemos empezado á disfrutar antes de tener uso de razon y ni siquiera nos hemos dado cuenta de ello.

El pez vive inconscientemente en el agua, sin percibirse de lo que importa para su vida la presencia del líquido elemento.

El hombre vive sumergido en ese inmenso Océano llamado atmósfera, sin acordarse ni un solo momento durante el día de que sin esta circunstancia no continuaria viviendo ni un solo momento más.

De este modo no nos damos cuenta de que gozamos de un beneficio, hasta que lo perdemos.

Pero echemos una mirada al pasado y comparémoslo con el presente, y nuestros ojos se abrirán á la luz.

Tratándose del reino vegetal, del cual sacamos la mayor parte de nuestros alimentos y demas objetos que satisfacen el resto de nuestras necesidades, nos encontraremos con que las plantas más útiles que hoy poseemos, son exóticas en nuestro suelo, y nos han venido de distinta region del globo.

De entre las plantas más nutritivas, que son los cereales, el Asia nos ha dado el arroz, el maíz y el centeno, y el Africa el trigo y la cebada.

En orden á su importancia como alimentos, despues de los cereales siguen las legumbres, de las cuales el Asia nos ha enviado la abichuela y el Africa la lenteja.

Si se trata de frutas, debemos consignar que el Asia nos ha regalado la avellana, la calabaza, la ciruela, el higo, el limon, la naranja, el melocoton y el melon; el Africa la almendra, la cereza, la granada, la nuez, la pera, el dátil y la sandía; la América el albaricoque y la fresa; de Francia nos ha venido la frambuesa; de Candia el membrillo; de Neustría la manzana y de Grecia el olivo.

Los condimentos y especias que hacen apetitosas las comidas, son obsequios que nos han ofrecido tambien diversas regio-

nes. Asia nos ha enviado la canela; Africa, el safran, Oceanía, el clavo y la pimienta; Francia, el apio, y la Cerdeña, el perejil.

De entre las tuberculosas, debemos la patata á la América y el nabo al Asia.

Tocante á verduras, hemos recibido del Asia la espinaca, el espárrago y la verdolaga; del Africa, el tomate y la berengena, y de Europa, la alcachofa y el cardo, que nos han venido de Italia; el berro de Creta y la coliflor de Cerdeña.

Tratándose de plantas textiles, el algodón y cañamo nos han sido enviados de Asia, y el lino de Africa.

Pero el certámen más digno de atencion por su lucidez entre las diversas partes del mundo, es el de las flores. El ramillete que nos ha presentado el Asia, á cuya formacion han contribuido principalmente China y Persia, es de lo más brillante. Se compone de la hortensia, el amaranto, la amapola, la camelia, el girasol, el jazmin, la lila, el mirto, la margarita, la madreselva, el azahar, la siempreviva y la rosa de cien hojas, aun cuando la localidad de esta ya colinda con Europa. Africa nos ha presentado la aroma y la balsamina; América la dalia y el heliotropo, y de entre las diversas regiones de Europa, la Italia nos ha presentado el clavel y el narciso, y la Turquía el jacinto y el tulipán.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## EL PATRIARCA SAN JOSE.

Gran cuadro pintado sobre una tela especial con colores brillantísimos é inalterables. Cuantos elogios se hagan de este cuadro son ineficaces para ponderar un extraordinario mérito artístico.

Los señores que envíen el siguiente cupon y 24 rs. en sellos de franqueo al señor Director de las *Oficinas de Publicidad*, (Tallers, 2,) Barcelona, recibirán dicho cuadro certificado á vuelta de correo.

LA PROVINCIA. Castellon.

CUPON.

Vale por UN ejemplar.

GRAN LAMPISTERÍA Y ALMACEN DE PETRÓLEO  
POR MAYOR Y MENOR

Unica en su clase.

## JUAN BAUTISTA TALON

CALLE DE ENMEDIO, NÚM. 51

Este nuevo establecimiento ofrece al público gran variedad en

- Lámparas y quinqués de todas clases.
- Pantallas, globos, mecheros y limpia-tubos.
- Depósito de hojalata, estaño, zinc y tubo de plomo.
- Especialidad en piezas sueltas para lámparas y quinqués
- Gran depósito de tubos de todas clases y sistemas.

Los géneros que el dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer al público, son todos procedentes de las acreditadas fábricas de Alemania; y además de encontrar un grande y variado surtido, podrá adquirirlos con una economía no conocida hasta hoy en esta capital.

Castellon de la Plana.

## RELOJERIA

## JUAN ALSINA,

ZAPATEROS, NÚM. 27, CASTELLON.

Primera casa que ha establecido la venta de relojes á plazos semanales.

Deseando el dueño de este establecimiento dar más estencion y mayores proporciones á su comercio, ha resuelto facilitar la adquisicion de sus relojes, concediendo á los compradores las ventajas posibles.

Al efecto se espondrán á PLAZOS SEMANALES los relojes que se quieran adquirir, cualquiera que sea su clase y su precio, sin anticipos ni más garantías que la obligacion en que se formalice el contrato, suscrita por persona conocida y de responsabilidad.

El precio del reloj será el que realmente tenga en venta, sin aumento alguno por razon de los plazos.

Si se compran al contado, se hará una rebaja del 5 por 100.

De la bondad, perfeccion y buena marcha de los relojes, sale garante el jefe del establecimiento.

Las personas que gusten visitarle, encontrarán en el mismo cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo remontoirs, para caballeros y señoras, grabados en oro, esmaltados y con diamantes, recibidos de las fábricas más acreditadas del extranjero, garantizados por CUATRO AÑOS.

Gran surtido de remontoirs de plata á precios escesivamente baratos.

De plaqué, de oro garantizado, con cajas de forma nueva.

Remontoirs de plata con calendario perpétuo.

» Nikel, esfera luminosa.

» señalando el día de la fecha.

Gran variedad en relojes de pared de todas clases.

Relojes de cuadro de varias formas, de 8 y 15 días de cuerda.

Reguladores de 8 y 15 días de id.

De Morez, horas y medias, 8 días de cuerda, con caja.

De cuartos, con cuatro campanas, 8 días de cuerda, con id.

Alemanes, de 30 horas de cuerda, de todos tamaños, con despertador.

De Cucut, 30 horas de cuerda.

Despertadores de cazadores.

» de mesa montados sobre mármol y con figuras doradas y bronceadas.

Cadenas de oro, plata, Nikel y dublé fino, para caballeros y señoras, y medallones de varias clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier capital de primer orden.

Relojes de bolsillo usados á precios sumamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por DOS AÑOS.

CUATRO REALES SEMANALES.

Unica en su clase.

## A 27 de abril próximo

comenzará en Hamburgo (Alemania) la estraccion del Gran Sorteo de Dinero, aprobado por el gobierno del Estado. El gobierno garantiza con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Esta estraccion durará hasta 18 de mayo próximo—es decir 22 días. En junto consta este sorteo aun de 26.740 premios y 70.600 billetes; es, por tanto, considerabilísima la probabilidad de ganar, pues aproximativamente saldrá premiado uno de cada 3 billetes. Todos estos premios son sorteados en estos 22 días. El mayor premio, que en el caso más feliz puede ganarse, importa

### 2.000,000 de reales.

Especialmente contiene este sorteo los siguientes premios:

	Reales.	Reales.
1 pr. mayor	del 250,000	= 1.250,000
1 premio de	750,000	= 750,000
1 »	500,000	= 500,000
1 »	300,000	= 300,000
1 »	250,000	= 250,000
1 »	200,000	= 200,000
1 »	150,000	= 150,000
4 »	125,000	= 500,000
10 »	75,000	= 750,000
20 »	50,000	= 1.000,000
50 »	25,000	= 1.250,000
100 »	15,000	= 1.500,000
200 »	10,000	= 2.000,000
500 »	5,000	= 2.500,000
600 »	2,500	= 1.500,000
800 »	1,500	= 1.200,000
24450 »	690	= 16.870,500

El precio de los billetes, que es oficialmente fijado, importa para todos los 22 días de la estraccion

### 600 reales

POR UN BILLETE ORIGINAL ENTERO, pero a fin de que según lo permitan sus medios todos puedan participar en este sorteo, se espenden tambien medios billetes originales á 300 reales y cuartas partes de billetes originales á 150 reales, revestidos lo mismo que los billetes originales enteros, del escudo de armas oficialmente empleado.—Remitimos estos billetes en su original tan pronto como recibamos el importe, que debe ser remitido al mismo tiempo con el encargo, en letras sobre Madrid ó Barcelona, en libranzas del Giro Mútuo, en sellos de correo españoles, eventualmente tambien en billetes de banco españoles.—Inmediatamente despues de la estraccion, todo participante recibirá la lista oficial de la misma, y tambien los premios obtenidos son desembolsados sin demora bajo controla del gobierno y por nuestra mediacion. Se han establecido relaciones con mayores casas banqueras en todas las plazas de España para que puedan desembolsarse los premios tambien en el paradero de los premiados. Sirvanse dirigir los encargos á

la casa espendedora principal  
**ISENTHAL y COMP. A**

BANQUEROS,  
HAMBURGO.  
Alemania.

Nota. La correspondencia con nuestros clientes en España llévase en castellano. Las cartas llegán á las 80 horas de España á Hamburgo.

En la última grande estraccion de este Sorteo de Estado, ganó un comerciante en Berja con el número 61060 un premio de 500,000 reales, cuya gran cantidad le ha sido desembolsada inmediatamente por nosotros. En reconocimiento de ellos nos autorizó el premiado á hacer uso en nuestros anuncios de esta feliz noticia.

## CHOCOLATES

de «La Fama Valenciana.»

El depósito para la venta de los acreditados chocolates de dicha fábrica de Valencia, continúa en la confitería de D. Sorapio Vicente, antes de D. Fernando Fabregat, calle de Enmedio, núm. 15, y como obsequio á su clientela, se sigue dando como regalo media libra al que compre de una vez seis libras.

## AVISO

interesante á los señores facultativos, á los leprosos, pacientes de úlceras cancerosas ó simples llagas, humores herpéticos, reumas, ataques de nervios (reciente emiplegia, paraplegia y apoplegia,) hinchazones, etc. Véase en los prospectos (que se darán gratis,) los certificados y testimonios irrecusables de los señores Perez, Munguis, Baronet, Oliveras, Perez, Dubé, Batlle, Oms, Rico, (!!!) Aba, Barocha, Vilas, Pons, Martí, Iglesias, Ruiseñol, Picó, Romero y su hermana, Pauper, Mendez, Marquez, Romeu, Baeza y miles otros que no se mencionan.

Algunos, despues de 24 y de 18 años de padecimiento, se han curado en un mes ó dos sin quedar reliquia sencilla, con la prodigiosa é inocente

## POMADA DE MARTIN.

A 6 rs. bote en toda España.  
En Castellon: Sr. Barrachina, Zapateros, 18.  
Pedir prospectos.

## ALMONEDA.

En la caja de préstamos de esta capital, calle de Enchin, núm. 58, se verificará los días 29 y 30 del corriente, de cuantos efectos se hallen en descubierto más de seis meses.

Aviso á los interesados.

## Instituto de Vacunacion

CASTELLONENSE,

Campoamor, 24, principal.

Se vacuna dos dias á la semana. Se espenden tubos y cristales de linfa-vacuna. Los pedidos y correspondencia se dirigirán á D. José Cazador, Campoamor, 24, principal.

## SE VENDE

una máquina de vapor, vertical, de fuerza de 5 caballos, usada, en buen estado, sistema *Olde Ruan*, que está funcionando actualmente.

Darán razon en Valencia, tienda de «Los Alcoyanos», calle del Trench, núm. 15.

## SE VENDE

una casa situada en el Grao de esta capital, llamada del Chorro.

Darán razon, calle del Asuarau, núm. 1, Castellon.

AÑO II



M A Q

á 10 rs.

sin aumento

ENM

CA

Con rebaja de las habitaciones en la calle de

Una f

No es mar... tomado aqui... dada y ridicu... cuantos que... por cuestion... nales, ó por l... cer la jefatur... interesados

pocos cándid... que no viese... una superche... enfáticamente... constitucion... so á paso la l... deria; si ennt... una las desas... que ha pasad... nidamente lo... que ha tenido... mentar sus e... filas, de segu... hechos con i... asomaria á n... risa del más... es que cuan... principios, e... la bandera d... una nocion e... ter, de las c... tedentes po... improvisado... tas, por eloc... tengan el de... que la opin... eficacia de u... partido supu... que el medic... la ciega amb...

¿Seria ac... condiciones, han sido de... perteneciese... mité constitu... ¿Veriamos... cos de toda... blicamente... cleo lo form... cias, todas... rabiosas loc... gente despec...